
2001年11月26日 市
热力总公司兴建的第一个
热电工程项目——兴隆铺
热电厂首次带负荷并网成
功，至年底，实现供热面积
160万平方米。

2002 年 枣庄热源厂
于 1 月 9 日竣工，供热主干
管网32公里，是当时郑州市

规模最大、设备最先进的集中供热锅
炉房。

2003年5月6日 市热力总公司
重组白鸽集团。

2005年，郑东新区开始供热；郑
东新区热电厂 4 月 16 日正式开工建
设，全年完成投资90900万元。

2006年 郑东新区热源厂与东明
路热源厂成功并网运行。

2007年 推动分户计量的探索与
实施工作，选取嵩淮小区作为民用住
宅分户计量试点，供热体制改革迈出
了由试验到实践的一步。

2008年 将郑东新区热源厂和东
明路锅炉房停运，由新投运的郑东新
区热电厂作为东区的主热源。

2009年 经开区工业蒸汽锅炉房
投运。
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暖气网，和城市一起长大

从郑州的大水缸，到备用水缸，再到完全与城市供水断
绝关系……提起西流湖，首先让人想到的是污染。郑州市
自来水总公司2001年开工建设邙山干渠改造，2003年年底
全线竣工，解决了西流湖污染对城市供水的威胁，让市民喝
上放心的自来水。曾参与改造的市自来水总公司工作人员
黄维萍回忆起邙山干渠改造的始末。

晚报记者 张华/文 张翼飞/图

邙山干渠改造始于明渠沿途污染
黄维萍回忆说，原先全长24.6公里的邙山明渠建于1970

年，1972年郑州市城市供水开始引用黄河水，由邙山提灌站提
水，通过邙山干渠和西流湖向柿园水厂供水，一直担负着郑州
市60%水量的供给，城市供水保障程度大幅提高。当时使用的
还是明渠，但是沿途输送过程中，以及到达西流湖后，已经开始
出现被污染的苗头。以西流湖为例，湖里藻类比较多，经常出
现禽类尸体，水体受到污染。而在明渠输送的过程中，更是有
小的加工厂和村民将工业污水和生活污水往明渠内排放。

除了污染，与沿途村民灌溉争水的矛盾也很激烈。当
时郑州整个城市还很缺水，而邙山干渠的明渠原本是水利
部门为农业灌溉所修，当夏季城市供水高峰时，也正是农业
灌溉的高峰，特别到五六月份，沿途居民一天之内就在全渠
放入上千个水泵抽水，使城市输水量飞速下降。

翻山越湖，邙山干渠改造不容易
1995年，市自来水总公司开始做邙山干渠改造的前期

准备工作，2001年11月28日开工建设。
“当时测量都是徒步，全部靠脚去丈量。”黄维萍说，当

时建设的艰辛是现在很多人想象不到的。从邙山干渠上游
开始要过枯河、索须河、西流湖，还要过连霍高速，地质结构
非常复杂。看似很平静的枯河，平时水量不大，但是从山上
铺设管道有很大的坡度，施工难度很大。

干渠穿越西流湖的湖底，更是难上加难，湖面宽阔，要
先进行围堰再截流，然后再清理淤泥，工程进度非常慢。

由于地理条件限制，邙山干渠暗管和明管只有几米的距
离，明渠由于是土渠，经过十几年的使用已经开始严重渗漏，
对施工造成很大的威胁，施工过程中随时会有塌方的危险。

建成后出厂水质提高了一倍
2005年1月28日，郑州市邙山输水干渠及柿园水厂改造

项目相继竣工后，经过一年的监测显示，郑州市柿园水厂出厂
水质提高了一倍。郑州西区自来水原水保障、原水水质和出
厂水质得到明显改善。其中柿园水厂取用经过邙山暗管输送
来的原水与西流湖水质比较，主要污染指标综合降低30%。
改造后的柿园水厂出水质量也提高了一倍。制水成本明显降
低，每天节约用水6000多立方米，药耗指标也降低了10%。

“有暖气吗？”买房子时，很多置业者都在问售楼小姐这
个问题，而得到的回答是“有”。从二环到三环，郑州城区在
扩大，暖气管网也随着城市的框架一起延伸，在寒冷的冬天
温暖着上百万在这个城市生活的人。

晚报记者 张华/文 马健/图

2000年以后，郑州供暖开始真正集中
郑州十年供暖有啥变化？家住文化宫路18号院的居民

赵林芳，家里从1984年就开始享受集中供暖了，20多年过去
了，在她的眼中，最简单的变化就是“供热温度上去了，效果
挺不错”。

市热力总公司总工程师郭颖悟介绍，郑州供热从 1984
年开始，但是2000年以后才逐步实现真正的集中。2007年
10月，城市基础设施配套费中明确有供热的份额，这为城市
集中供热建设资金提供了支撑，进一步奠定了集中供热的
地位。现在集中供热区域分为西区、北区、东区、须水区和
桥南区，总计供热面积有1600多万平方米，热源也逐渐从烧
锅炉供暖全面转向热电联产。

郑州分户计量试水，为大面积推广作准备
“分户计量”在近年来一直呼声很高。房屋是保暖性好

的节能建筑，每户都安装热计量表，这是进行分户计量供暖
的前提条件。

去年年底，国家住房和城乡建设部以及省住房和城乡
建设厅分别召开关于供热计量改革的会议。根据设定，

2010年采暖期前，我省所有集中供热城市的新竣工建筑及
完成供热计量改造的既有建筑，一律取消以面积计价收费，
全部实现按用热量计价收费。

今年，郑州市会不会实现按热收费？郭颖悟说，现在市
里还没有出台具体的执行办法，分户计量、按热收费牵涉市
质监局、物价局等6个部门，不是热力公司一家说了算，但是
一旦出台相关规定，热力公司一定会遵照执行。

今年三环外热力管网要建60多公里
“红的标线就是今年供暖结束后铺设的管网。”在采访

时，记者发现，郭颖悟的屋内摆放着两张大地图，在地图上
用红线标了一个又一个直线。郭颖悟说，所标注的都是今
年要重点建设的管网，除了高新区，市热力总公司在50条道
路上要进行总计 60多公里长的管网铺设，总投资 6亿元。
例如，南荆路（南郊热源厂—大学南路）、长江路、万象路、沙
口路、文化北路等。

南郊热源厂能供热400万平方米
在 2010～2011年供暖季开始前，南郊热源厂要建成投

产。一期两台锅炉能供暖 400万平方米，建成后，航海路两
侧、中州大道以西、西三环以东区域的居民，都可享受到集
中供暖。

此外，经开区热源厂一期建成投产，二期今年要进行前
期的筹建工作，为郑州日产、省纺机等单位提供热源。

今年，在建设两个热源厂的同时，郑东新区热电厂和南郊
热电厂也在规划当中，让更多老百姓体验到集中供暖的好处。

[ 重 在 为 民 ]

生

2001年 郑州实现一户
一 表 改 造 ，抄 表 到 户 共 计
15795户。

2003年 12月 29日 邙
山输水干渠明渠改暗管工程
全线竣工，使郑州市西部市
民吃上了洁净的自来水。

2006 年 编 制 完 成 了
《郑州市供水系统规划》，提

出了利用“南水北调”水源为主，黄
河水、地下水为辅的原则。

2007年年底 市政府投资 570
万元，对长期被压在西环路立交桥
下的柿园水厂四条出厂水干管进行
移位。
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6000多立方米
柿园水厂改造后每天节约
用水量

1600多万平方米
郑州集中供热总面积

6亿元 市热力总公
司今年进行60多公里长的
管网铺设的总投资

世界水日里，世界水日里，100100名市民代表走进水厂，亲眼看到黄河水是怎样一步一步变清的。名市民代表走进水厂，亲眼看到黄河水是怎样一步一步变清的。 晚报记者晚报记者 张翼飞张翼飞 图图


